
УДК 347.191.4(476) 

Свобода усмотрения в полномочиях 

представителя закономерности 

развития и оформления 
 

Николичев Д.Н. 

Учреждение образования «Витебский государственный университет 

имени П.М. Машерова» 

 

Современные тенденции развития и формирования отношений представительского 

типа актуализируют вопросы, связанные с правовым регулированием особой области 

социально-экономических отношений, где представитель, в силу различных причин 

наделенный полномочием принимать юридически значимые решения по своему 

усмотрению, действует в соответствии с поручением, в объеме полномочий,   а 

результат – тайное обогащение, убытки, ущерб интересам представляемого. 

Цель статьи – теоретико-прикладной анализ правового регулирования отношений 

представительского типа, допускающих оформление свободы усмотрения в 

деятельности уполномоченного лица. 

Материал и методы. Материалом проведения исследования послужили  

законодательство Республики Беларусь,  специальная научная литература, 

статистические данные правоохранительных органов, а также правоприменительная 

практика, отражающие современные тенденции отношений представительского типа. 

В качестве основных методов использованы: диалектический, системного анализа, 

историко-правовой, формально-юридический, аналитико-критический, статистический, 

наблюдение.  

Результаты и их обсуждение. В статье выявлены закономерности формирования и 

развития отношений представительского типа с элементом свободы усмотрения в 

полномочиях представителя, обосновано терминологическое обозначение особой области 

таких отношений, как «управленческое представительство», а также внесены 

предложения и рекомендации по совершенствованию гражданского законодательства в 

области правового регулирования отношений представительского типа.  

Заключение. Делается вывод о том, что проведенное исследование и 

сформулированные практические рекомендации позволят идентифицировать область 

отношения представительского типа, где уполномоченное лицо, действуя в чужом 

имущественном интересе, обладает свободой усмотрения, установленной 

законодательством, сделкой или договором, и как следствие, ввести в действие 

охранительный механизм, позволяющий признать совершенные представителем деяния в 

ущерб интересам представляемого недействительными с последующими последствиями 

такого признания. 
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Contemporary tendencies of the development and shaping the relations of the representative 

type raise the issues which are connected with legal regulation of a special area of social and 

economic relations, where the representative, for different reasons, has full rights to take  legally 

significant decisions and acts in accordance with the errand, within his full rights, while the 

result is secret enrichment, losses, damage to the interests of the person he represents.  

The aim of the article  is theoretical and applied analysis of  legal regulation of the relations 

of the representative type, which allow appointment  of discretion in the actions of the authorized 

person. 

Material and methods. The research material is legislation of the Republic of Belarus, 

special scientific literature, statistical data of law enforcement bodies, аs well as law 

enforcement practice which reflect modern tendencies of representative type relations. The 

following basic methods were used: the dialectic, the system analysis, the historical and legal, 

the formal and legal, the analytical and critical, the statistical and observation. 

Findings and their discussion. Regularities of shaping and development of representative 

type relations with the element of discretion in full powers of  the  representative are  revealed  

in  the article;  the  terminological  indication of a  special area of  such  relations as 

“management  representation”  is substantiated; proposals and recommendations on the 

improvement of the civil law in the field of legal regulation of the representative type relations 

are also presented.  

Conclusion. Conclusion is made on the possibility of the conducted research and practical 

recommendations to identify the area of the representative type relation, in which the authorized 

person who acts in another person’s property interest has the freedom of discretion, which is 

envisaged by law, bargain and contract, and, consequently, can start up the protection 

mechanism, which makes it possible to recognize the representative’s action, which damages the 

interest of the person he represents, invalid, with the consequences of such recognition.  
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